
作为原铁道部的新闻发
言人，王勇平在温州动车事
故发布会后，赴波兰华沙任
铁路合作组织中方代表兼副
主席。

早在2004年底，国新办
首次公布了62个部门的75
位新闻发言人的名单和电
话，王勇平是其中之一。这
在当时被看作是推动政务公
开的非凡之举。

媒体报道称，这群被称
为“黄埔一期”的 新闻发言
人当时年龄大多在 30-45

岁，其中包括教育部原新闻
发言人王旭明、原卫生部新
闻发言人毛群安、国家安监
总局新闻发言人黄毅、国家
统计局原新闻发言人姚景
源、原国家计生委的于学
军、国家体育总局的张海
峰、国家宗教事务局的郭
伟、南水北调办公室的蒋旭
光等。

“黄埔一期”学员的课程
大致可以分为5大部分。第
一部分为领导讲方针政策。
第二部分为专家讲新闻传播

理论和策略。还有资深记者
敬一丹、白岩松等媒体从业
者讲记者和新闻发言人之间
如何互动。外交部的资深新
闻发言人孔泉和刘建超等传
授经验。最后部分是实战演
练，由记者提问，参加培训的
新闻发言人回答，专家来做
点评。

2011 年，王勇平在新闻
发布会上的一句“我反正信
了”被媒体热炒后，王旭明
还专门为此给王勇平写了
一封公开信。“王旭明在信

中表示‘至于你信不信，由
你，我反正是信了’之类的
话更不应该在发布会上说
了。”

记者统计发现，截至目
前，75人中，只有2人仍在新
闻发言人的岗位上，占总数
的2.6%，他们是：卫计委新闻
发言人毛群安和国家安全生
产监督管理总局黄毅。

对比 2015 年和 2004 年
新闻发言人的名单，发现来
自办公厅、政策法规司和新
闻宣传司的发言人最多。
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首批75名部委发言人
还剩2人在岗
多人已升任部级干部

外交部 孔泉 刘建超

国家发改委 曹玉书

教育部 王旭明

科学技术部 尚 勇

国家民委 李文亮

公安部 郝赤勇 孙永波

监察部 李玉赋

民政部 窦玉沛

司法部 王立宪

财政部 张 通

人事部 张延平

原劳动和社会保障部 胡晓义

国土资源部 王世元

建设部 朱中一

原铁道部 王勇平

原交通部 朱永光

信息产业部 刘利华

水利部 顾 浩

农业部 于永维

商务部 崇 泉

文化部 李景和

原卫生部 毛群安

原计生委 席小平 金小桃

郝林娜 于学军

中国人民银行 李 超

审计署 刘宝衡

国资委 杜渊泉

海关总署 刘广平

国家税务总局 李林军

工商总局 李建昌

质监总局 刘兆彬 项玉章

环保总局 潘 岳

民航总局 刘彦斌 张增明

原广电总局 朱 虹

原新闻出版总署 孙寿山 王自强

范卫平

国家体育总局 张海峰

国家统计局 姚景源 郑京平

国家林业局 曹清尧

食药监局 李少丽 邢 富

国家知识产权局 张 勤

国家宗教事务局 郭 伟

国务院参事室 陈鹤良

国务院侨办 刘 辉

国务院港澳办 华 建

国务院法制办 胡可明

国台办 张铭清 李维一

中国气象局 沈晓农 章国材

国家中医药管理局 沈志祥

国家外汇管理局 韩玉亭

南水北调办公室 蒋旭光

社保基金理事会 李克平

国家烟草专卖局 邢万里

国家外国专家局 刘永志

国家安监总局 黄 毅

国家旅游局 张坚钟

国家海洋局 李春先

国家文物局 张 柏

地震局 张宏卫

粮食局 戚维明

中国保监会 袁 力

国家电监会 谭荣尧

三峡办 宋原生

扶贫办 刘福合

部 门 新闻发言人

首批75名部委发言人 仅2人在岗

2位发言人 至少做了11年新闻发言人

多人离开发言人岗位 升任部级干部

部分语录

王勇平，一位因“我反正信了”而备受关注和争议的原铁道部新闻发言人,于11月27日退休了。
11年前，作为中国新闻发言人“黄埔一期”的学员，王勇平和王旭明、武和平、毛群安等坐在一起进行为期5天的培训，同时他们还在教室里模拟新闻发布会上的各种最

棘手的突发状况。
转眼之间，11年过去了，这批置身于镁光灯下、亲身见证了中国政府新闻发布制度发展的学员留下了各自的仕途轨迹。而如今，我国首批75名部委新闻发言人仅有2

人在岗，他们是卫计委新闻发言人毛群安和国家安全生产监督管理总局的黄毅。

在国新办官网上，记者
看到，卫计委新闻发言人毛
群安、国家体育总局新闻发
言人张海峰和国家安全生产
监督管理总局黄毅三人仍然

“在册”，从2004年的培训开始
算起，他们成为新闻发言
人至少已经11年了。

卫计委新闻发言人毛
群安，从2003年抗击非典
疫情时开始担任原卫生部

新闻发言人，特别是在抗击
“非典”疫情期间，每日的疫
情信息播报使他开始为公众

所熟知，他的新闻发布引起
国内外媒体和公众的广泛关
注，并得到了中宣部、国务院
新闻办公室、新闻单位的高
度评价。

他曾坦言，非常欣赏能
够提出好问题的记者，发言
人是负责组织机构与媒体和
社会沟通的通讯员。

黄毅 2004 年时任国家
安全生产监督管理总局政
策法规司司长，2010 年 8 月
至 2013 年 6 月任国家安全
生产监督管理总局总工程

师、党组成员。
现在黄毅作为国家安监

总局的专职新闻发言人仍活
跃在新闻战线上，最近的一
次新闻发布会在9月24日举
行，今年已经63岁的黄毅作
为新闻发言人出席。

昨天上午，记者致电国
家体育总局相关人士获悉，
原新闻发言人张海峰目前已
经退休了，国家体育总局宣
传司现任司长涂晓东为新闻
发言人，在总局的官方网站
上也可以看到相关的信息。

75位“第一代”部委新闻
发言人中，经常出现在媒体
面前的人，绝大多数都离开
了发言人岗位，比如时任外
交部新闻发言人的孔泉和刘
建超，都已任职驻外大使。

此外还有一些发言人成
为部级领导干部，如民政部
原新闻发言人窦玉沛，财政
部的张通，原劳动和社会保
障部的胡晓义，国土资源部
的王世元等。

虽然这些领导现在离开
了新闻发言人的岗位，但很
多时候他们也还出席记者
会，解读国家的政策。比如
今年8月24日，民政部副部

长窦玉沛就出现在国务院新
闻办新闻发布会上，对民政
部公布的第二批600名著名
抗日英烈和英雄群体名录进
行解读。

因“教育买衣论”、“名校
生养猪论”广受非议的王旭
明，担任教育部新闻发言人
多年后，于2008年7月 18日
调任语文出版社社长。很多
人发现，王旭明在卸任教育
部发言人后，经常对新闻事
件发言，话语显得更加率真、
客观和成熟，毕竟在发言人
的位置上说的话代表的是教
育部门，难免有局限性。

1950年出生的国家统计

局原总经济师、新闻发言人
姚景源，在离开了新闻发言
人的岗位后，现在仍然以经
济学家的身份频繁出现在各
种经济活动中，活跃程度丝
毫不逊于当年。

比如12月 1日姚景源在
北京还参加了一个论坛，他
在论坛上表示，发达国家在
老龄化的时候，人家人均
GDP 基本上都是在几万美
元，去年我国是7500美元，所
以人家是先富后老，我们是
未富先老。老龄化这件事情
确实值得我们高度地去关
注。

（法晚）

黄毅

现在可以肯定地讲，这不
是一场自然灾害，而是一起特
别重大的铁路交通运输事故。

对此，事故调查组将在
认真调查的基础之上，尽快
地认定这起事故的性质、原
因，给社会一个真诚的、负责
任的交代。

——2011年8月4日做
客人民网时说

毛群安

要我自己判断，我其实
不太适合做发言人。因为
我是医科专业背景。我深
切感受到传播是一门很高
深的学问，作为一个门外汉
要把它做好很难，做发言人
非常考验人的忍耐力、忍受
力。

——2009年6月接受杨
澜访谈录采访时说

王旭明

我的态度就是与媒体
和记者交朋友。虽然也经
历过磨难、挫折和怀疑，但
我到今天这个态度也不动
摇。希望媒体能像保护大
熊猫一样保护我，这也是在
保护媒体的朋友，也是在保
护媒体自己。

——2007年7月接受记
者采访时说
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王勇平


